
特首促港優勢產業落戶灣區
考察深圳中山珠海 期望深化合作互補優勢
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香港文匯報訊（記者 胡若璋、范童
中山報道）健康產業是近年粵港合作的
重點領域之一，特首林鄭月娥昨日考察
時，參觀了位於中山的國家健康科技產
業基地。該基地由國家科技部、廣東省
政府和中山市政府聯合創辦，不少港企
亦有落户。

林鄭月娥到訪中山國家健康科技產業基
地，食物及衛生局局長陳𦘦 始和創新及科技
局局長楊偉雄隨行，並一同了解中山的產業
發展。

研發檢測融資一條龍
該基地管理委員會總經理方迎指出，希

望能尋找在灣區經濟下，中山及香港的合
作機會。她指，基地為全國首批創新型產
業集群試點園區之一，目前已基本建成涵
蓋研發、中試、檢驗檢測、成果轉化、金
融資本及孵化加速全過程的產業創新體
系，落戶企業逾200家，其中不乏來自香
港的企業。
她透露，基地裡一家香港藥企雅柏藥
業，作為香港醫管局的供應商，目前生
產的90%產品供港。

中山科技基地：冀增與港合作

�& 香 港 中 文 大 學
（深圳）由香港中
文大學與深圳大學

合辦，是在《粵港合作框架協議》
下，兩地共同編制的《2012年重點工
作》中86個合作項目之一，2014年正
式成立，校園位於深圳龍崗。該校設
立了經管、理工、人文三個學院共12
個本科專業，9個研究生（碩士及博
士）專業，涉及經濟學、金融學、資
料科學理學等，共有來自全球的3,400
多名學生就讀。
學校繼承中大的書院制傳統，全校學

生分別隸屬於不同書院，建立各自的書
院文化，目前已經成立了逸夫、學勤及
思廷三所書院，此次成立的祥波書院為

第四所書院，捐贈人為原全國政協委
員、歲寶集團董事長楊祥波。

林鄭讚學習氛圍佳
林鄭月娥昨日在典禮後，參觀了校園
的圖書館，主動問起同學們在校學習、
生活情況，問及大學四年級同學畢業後
的打算，並祝賀同學們獲得世界頂尖大
學和名企的青睞：「在這裡學習氛圍真
好，祝你們未來成功！」
她又問來自韓國的留學生李鐘赫

（Jake Lee）為什麼會選擇在中大深圳
就讀。李鐘赫說：「我很喜歡中國文
化，在美國讀高中的時候就知道了這所
學校融匯中西的教育理念，聽說這裡的
電腦專業很好，所以我選擇來到這裡就

讀。現在我是中大深圳機器人與智慧製
造工程實驗室的學生助理，正在參與實
驗項目。」

■香港文匯報記者 李望賢 深圳報道

融匯中西教育理念 韓生鍾情中大深圳

■■林鄭月娥出席香港中文大學林鄭月娥出席香港中文大學（（深圳深圳））
祥波書院的成立典禮祥波書院的成立典禮。。

香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝

香港文匯報訊（記者 范童 中山報道）
特首林鄭月娥昨日的大灣區考察行程，還
包括訪問連接深圳、中山及廣州南沙的深

中通道，該通道預計2024年落成，現時仍
在施工。她指出，大灣區內的交通很重
要，相信深中通道及即將落成的港珠澳大
橋開通後，可打造大灣區成為「一小時生
活圈」。
深中通道管理中心主任陳偉樂昨向林鄭

月娥等一行人介紹深中通道，並講解現時
工程進度。林鄭對深中通道十分感興趣，
多次詢問相關詳情，包括與港珠澳大橋的
結構是否相同、有否進行貸款等。
陳偉樂指，深中通道集隧、島、橋、地
下互通於一體，建成後高達90米，或會成
為全球最高的海上大橋，而不少負責興建
港珠澳大橋的工程團隊，已加入深中通道
的工程。其中，西人工島工程的施工較

快，只用了4個半月便成島。

與港珠澳大橋互補 利往來
林鄭月娥嘗試以望遠鏡，觀看該人工
島，惟「天公不作美」，未能清楚看到其
面貌。
其後，她在與中山市委書記陳旭東會面

時表示，自己是首次以官方訪問形式到中
山，是次參觀了興建中的的深中通道，相
信有關基建對大灣區未來工作有幫助。
她強調，深中通道與即將落成的港珠澳
大橋並非競爭，反之，灣區內的交通很重
要，兩基建有很強互補性，有助打造大灣
區成為「一小時生活圈」，令大灣區9個
城市的居民可以便捷往來。

深中通道獻力灣區「一小時生活圈」

香港文匯報訊（記者 胡若璋 中山報
道）瞄準新零售市場，3名港青借助時下
火熱的人工智能（AI）合夥打造無人值守
的智能便利售賣亭項目。特首林鄭月娥一
行昨日走訪中山時，便到臨「盒便利」試
點現場，了解相關技術的運作，並聆聽港
人在中山創業的心得。
本身是「80後」的「盒便利」項目投資
人、港聯新零售科技董事、廣東省政協委員
林至穎接受香港文匯報記者採訪時指，「盒
便利」是粵港澳大灣區中，由香港和中山兩
城市在經濟及科創領域合作的最新成果。

港團隊設計配內地人臉識別
其中，香港團隊主要設計和銷售推廣，

將內地人工智能、人臉識別、微信支付小
程序、無人安保、自動貨架應用技術，轉
化為無人零售店、自助販賣冰箱等場景，
配合國際資源開拓世界市場。
值得留意的是，「盒便利」售賣亭的研

發基礎是來自香港理工大學設計學院前副
院長李德志教授為首的香港團隊。憑藉香
港多元的國際設計概念，在消費者管理系
統方面全線打通。這意味着，用戶只需要
在一台機器登記之後，就可順暢使用各地
的「盒便利」產品的人臉識別功能。

刷臉開門選貨結算僅需2分鐘
林至穎透露，「盒便利」也是港版合夥

人在中山成功創業的重要載體。談及產品
體驗優勢，他信心滿滿，指自家產品較市
場上同類產品用戶體驗更佳，不僅外觀設
計攜帶港式基因，用戶從刷臉開門，選擇
貨品到關門自動結算，全程僅需2分鐘就
可完成。
林至穎指，項目在內地已經成功應用，

下一步正準備將人工智能售賣亭規模投放
到粵港澳大灣區內，以及內地沿海城市，
此外，「一帶一路」沿線國家也是香港合
夥人火熱瞄準的輸出市場。

■■林至穎林至穎（（右右））與其他項目投資者下一步與其他項目投資者下一步
正瞄準大灣區和正瞄準大灣區和「「一帶一路一帶一路」」市場市場。。

香港文匯報記者胡若璋香港文匯報記者胡若璋 攝攝 ■■林鄭月娥參觀無人值守智能便利店林鄭月娥參觀無人值守智能便利店。。

■■在深圳中海凱驪酒店在深圳中海凱驪酒店，，林鄭月娥與深圳巿委書林鄭月娥與深圳巿委書
記王偉中會面記王偉中會面。。 香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝

■■林鄭月娥與中山巿委書記陳旭東會林鄭月娥與中山巿委書記陳旭東會
面面。。 香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝

■■林鄭月娥參觀中山國家健康科技產業林鄭月娥參觀中山國家健康科技產業
基地基地。。 香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝

■■林鄭月娥前日在禮賓林鄭月娥前日在禮賓
府與馬興瑞會面府與馬興瑞會面。。

■■林鄭月娥參觀深中通道登陸點林鄭月娥參觀深中通道登陸點。。
香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝

歡迎馬興瑞率團到港
林鄭月娥前日在禮賓府第五度與廣東省
省長馬興瑞進行早餐會議。她歡迎馬興瑞
率團到香港，並感謝省政府為她訪問深
圳、中山和珠海，以及立法會議員下月探
訪大灣區5個城市作出的安排。
林鄭月娥相信，是次訪問會加深香港各
界對大灣區最新情況和未來發展的了解，
特區政府也會在本地積極向商界、專業人
士和市民推廣大灣區發展帶來的機遇，以
及邀請廣東省政府一起在海外舉辦聯合推
廣活動，宣傳大灣區的綜合優勢和龐大商
機，吸引外資和人才。
昨晨，林鄭月娥首先到達香港中文大學
（深圳），出席該校第四所學院——祥波
書院的成立典禮，並和王偉中及一眾市委
會面。她在致辭中提到，香港中文大學
（深圳）是在粵港合作框架協議下，兩地
共同編制的重點項目之一。昨日重臨舊
地，見證了該校經過短短數年的發展，已
吸引不少國際一流人才，培育頂尖人才，
成績有目共睹。
林鄭月娥強調，該校的成功標誌着粵港兩
地合作的無限可能性，經過多年的共同努
力，粵港兩地建立了穩健的合作根基，關係
日趨密切，並期望兩地攜手深化及擴大不同
領域的合作，為粵港澳大灣區發展，以至國
家「一帶一路」建設作出貢獻。

王偉中：攜手打造新格局
隨着粵港澳大灣區發展規劃即將出台，
香港與廣東的合作將踏上新台階，雙方亦
希望更多優勢產業能夠落戶大灣區，包括
醫療及教育。她表示，港人一方面利用大
灣區的豐富資源，解決香港缺乏土地和人
力等生產要素的問題，同時為內地開拓新

的產業和提升專業服務水平。現在香港已
有多所高校，在深圳建設產學研基地或研
究院。
王偉中表示，毗鄰香港是深圳的獨特優

勢，並認為深圳的重要使命是深化深港合
作，攜手打造對外開放新格局，特別是教
育和醫療領域的合作。他解釋，香港高等
教育具有雄厚的實力，深港兩地自2008年
簽署教育合作協定來，雙方積極開展多元
化交流合作，有效促進了兩地教育領域的
相學互漸，共同發展進步。
林鄭月娥則強調，隨着粵港澳大灣區規

劃即將出台，而承先啟後都是「肯定從深
圳開始」，香港的優勢產業包括教育及醫
療，而深圳是創新科技龍頭企業聚集地，
創科發展是深圳「很強的地方」，盼兩地
可以透過互補，共同努力實現共贏。

陳旭東盼加強設計合作
晚上，林鄭月娥一行人抵達中山，與陳

旭東及一眾市委會面。會上，陳旭東指
出，香港不論在工業、服裝設計均有豐富
資源及優勢，而中山則在生產上有一定基
礎，希望把香港的好設計帶到中山產業
化，加強兩地設計方面的合作。
林鄭月娥表示，中山將在大灣區合作方

面有着重要角色。首先，香港在研發及創
新方面，大力投放資源，而最重要的一步
是將成果轉化，中山在這方面具有互補
性，透過政府的聯繫，為創新科技尋出
路。
同時，香港希望更多優勢產業能夠落戶

大灣區，包括醫療及教育，而中山市的經
濟發展帶動市內人民的要求，無論是醫療
或教育方面亦有需求，而中山對香港青年
特別有吸引力，因為他們感到在港機會不
多，相信火炬區的規劃有一定吸引力。

香港文匯報訊（記者 范童 中山報道）粵港澳大灣區規劃如箭在弦，香

港特區行政長官林鄭月娥昨日開展一連兩日的大灣區考察訪問，走訪深

圳、中山和珠海三地。在考察相關設施建設的同時，她分別與深圳市委書

記王偉中、中山市委書記陳旭東會面。林鄭月娥強調，期望與兩市透過互

補及深化合作，並冀更多香港優勢產業，包括醫療及教育落戶大灣區。
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